

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES

21 DE FEBRERO DE 2019



DÓLAR
19.18



EURO
21.74



LIBRA
24.98

Fuente: Banco de México

ESTADOS UNIDOS PIDE A CENTROAMÉRICA DETENER LAS CARAVANAS DE MIGRANTES



Fuente: Salvador Melendez / Associated Press

Durante el cierre de la cuarta reunión de Ministros de Seguridad del Triángulo Norte; la Secretaria de Seguridad Interior de Estados Unidos, Kirstjen Nielsen, agradeció a sus homólogos de El Salvador, Guatemala y Honduras "su determinación de aumentar la cooperación con Estados Unidos para detener la formación y el movimiento de caravanas ilegales y de las redes que las facilitan". La Secretaria Nielsen destacó que durante la reunión con Ministros y Secretarios de Seguridad de Centroamérica se firmó una "declaración conjunta" en la que asumieron "el compromiso histórico de enfrentar el desafío que supone la migración irregular". En el evento, participaron los Ministros de Seguridad de El Salvador, Mauricio Ramírez Landaverde; el Ministro de Gobernación de Guatemala, Enrique Degenhart; y el Secretario de Estado en el Despacho de Seguridad hondureño, Julián Pacheco Tinoco. Por otra parte, en otra reunión en Tegucigalpa, el Presidente de Honduras, Juan Orlando Hernández, acordó con una delegación estadounidense, formada por dos Senadores y tres Congresistas, todos del Partido Demócrata, que trabajarán en la investigación y sentencia de los promotores de caravanas de inmigrantes hondureños con destino a Estados Unidos.

The Washington Post: <https://wapo.st/2SWDMU8>

POLÍTICA EXTERIOR

LA SUBSECRETARIA PARA ASUNTOS MULTILATERALES Y DERECHOS HUMANOS REALIZARÁ UNA VISITA DE TRABAJO A GINEBRA

La Subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Martha Delgado Peralta, realizará una visita de trabajo a Ginebra, Suiza, del 25 al 27 de febrero de 2019. Entre sus actividades, la Subsecretaria Delgado dirigirá un mensaje en el marco del Segmento de Alto Nivel del 40º Periodo Ordinario de sesiones del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas y participará en dos paneles de alto nivel, sobre derechos humanos a la luz del multilateralismo y sobre la pena de muerte, respectivamente. Asimismo, se entrevistará con la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, con quien dialogará sobre los términos de cooperación y asistencia técnica para la inclusión de altos estándares en derechos humanos en la formación y operación de la Guardia Nacional en México, en caso de que ésta sea aprobada por el Congreso. Además, la Subsecretaria Martha Delgado sostendrá encuentros bilaterales con titulares de órganos internacionales, entre los que destaca el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, Filippo Grandi; el Presidente del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), Peter Maurer; y la Representante Especial del Secretario General para la Reducción del Riesgo de Desastres, Mami Mizutori.

Secretaría de Relaciones Exteriores: <http://bit.ly/2SPcA9A>

AMÉRICA DEL NORTE

MILITARES DE ESTADOS UNIDOS Y COLOMBIA ADVIERTEN AL EJÉRCITO VENEZOLANO

El Almirante Craig Faller, Jefe del Comando Sur estadounidense, dijo este miércoles a los militares venezolanos que son "responsables de sus acciones" y reiteró que Estados Unidos está preparado para "cualquier eventualidad" en Venezuela. "Ustedes al final serán responsables de sus propias acciones, hagan las cosas correctamente", subrayó Faller en su mensaje a los militares venezolanos, a los que pidió "salven" a su país. Faller realizó dicha declaración tras reunirse con el Jefe de las Fuerzas Militares de Colombia, el General Luis Navarro Jiménez. El Almirante reiteró que Estados Unidos busca una transición pacífica en Venezuela, pero "todas las opciones siguen sobre la mesa". Por otra parte, reconoció las contribuciones de Colombia a los esfuerzos internacionales para ayudar a millones de venezolanos que sufren debido a la crisis política y económica provocada por Maduro. "Nuestro Gobierno está trabajando estrechamente con el Gobierno de Colombia y con el Gobierno interino venezolano [de Juan Guaidó] para garantizar que la ayuda llegue a las poblaciones más vulnerables del país", subrayó Faller.

Agencia EFE: <http://bit.ly/2EkOeeU>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PERSONAL DIPLOMÁTICO NOMBRADO POR GUAIDÓ ASUME EL CONTROL DE LA EMBAJADA DE VENEZUELA EN COSTA RICA

A través de su cuenta de *Twitter*, María Faría, Representante diplomática designada por el Presidente de la Asamblea Nacional y autoproclamado Presidente Encargado de Venezuela, Juan Guaidó, informó que "en cumplimiento de las funciones diplomáticas, asignadas por el líder venezolano, y reconocidas por el Gobierno de Costa Rica" asumió el control de la sede de la Embajada de Venezuela en San José. Por otro lado, el Canciller de Venezuela, Jorge Arreaza, se refirió a ellos como un "grupo de desconocidos" que entró a la Embajada, y por medio de su cuenta de *Twitter* pidió al Gobierno de Costa Rica que haga cumplir la Convención de Relaciones Diplomáticas y garantice el funcionamiento y seguridad del personal dentro de la sede diplomática. Cabe mencionar que el Presidente de Costa Rica, Carlos Alvarado Quesada, reconoció a Guaidó como "Presidente interino", y según medios locales, los representantes del Gobierno del Presidente Nicolás Maduro fueron cesados de sus funciones.

Notimérica: <http://bit.ly/2SdYnOk>

GUAIDÓ INTENTARÁ CONGELAR CUENTAS DEL GOBIERNO DE MADURO EN SUIZA

El autoproclamado Presidente Encargado de Venezuela, Juan Guaidó, aseguró que intentará congelar las cuentas del Gobierno de Nicolás Maduro, pues el Presidente de Suiza le informó de supuestas gestiones irregulares. No se especificó quienes detectaron los movimientos de las cuentas ni se dieron más detalles. "Nos informó que había un manejo irregular con las cuentas de la República (...) donde trataban de hacer movimientos irregulares y estamos en busca de congelar todos esos activos", anunció el Guaidó en una entrevista. A principios del mes, la oposición venezolana interceptó una transferencia de 1,200 millones de dólares de cuentas estatales de Portugal a Uruguay. Vale señalar que las sanciones impuestas por Estados Unidos han complicado al Gobierno de Maduro mover sus fondos.

Notimérica: <http://bit.ly/2SjLC4S>

EUROPA

MISIONES DEL PARLAMENTO EUROPEO PIDEN SANCIONES CONTRA NICARAGUA Y "CONTUNDENCIA" EN GUATEMALA

Dos misiones del Parlamento Europeo que visitaron Nicaragua y Guatemala instaron a la Unión Europea a contemplar sanciones si continúa la "deriva totalitaria" en Nicaragua, así como a aplicar más "contundencia" que "diplomacia" en Guatemala por la situación de los derechos humanos. El Parlamento Europeo envió ambas delegaciones de eurodiputados a Nicaragua en enero y a Guatemala entre octubre y noviembre para conocer la situación en esos países de primera mano y este miércoles dieron a conocer sus conclusiones en una sesión de la Comisión de Asuntos Exteriores parlamentaria. El eurodiputado Ramón Jáuregui, que encabezó la misión del Parlamento Europeo a Nicaragua, aseguró que en dicho país se ha producido una "quiebra gravísima del sistema democrático y de los derechos humanos" y que hay una "limitación evidente de las libertades de manifestación, expresión y reunión". La misión en Guatemala estuvo encabezada por el eurodiputado Xabier Benito Ziluaga, quien afirmó que la Comisión Internacional contra la Impunidad en Guatemala (CICIG) "ha sido clave en la lucha contra la corrupción". Sin embargo, reportó que el Presidente guatemalteco, Jimmy Morales,

pasó de defender a la CICIG durante su campaña en 2015 a un intento de expulsión en 2017 del comisionado Iván Velásquez, precisamente cuando se anunciaron las investigaciones en contra de él y de su familia.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2U0Az2e>, **El Nuevo Diario:** <http://bit.ly/2DZ5FR0>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL PRESIDENTE RUSO ADVIERTE A ESTADOS UNIDOS NO EMPLAZAR MISILES EN EUROPA

Durante su discurso anual ante el Parlamento de su país, el Presidente de Rusia, Vladimir Putin, declaró que no busca una confrontación con Estados Unidos, si bien no descarta instalar proyectiles apuntando "contra" el territorio estadounidense en caso de que estos últimos coloquen nuevos misiles en Europa. "Rusia tendrá que producir y desplegar armas que pueda usar no solo en contra de los territorios de donde provengan amenazas directas sino también contra los territorios donde estén los centros de adopción de decisiones sobre uso de sistemas de misiles", afirmó el mandatario ruso. También recordó que fue Estados Unidos el primer país en incumplir el Tratado de Reducción de Armas Nucleares (INF, por sus siglas en inglés) con sus ensayos de misiles y con el emplazamiento en Rumanía y Polonia de sistemas de lanzamiento de misiles de crucero *Tomahawk*. Asimismo, el Presidente Putin consideró que las acusaciones de Estados Unidos a Rusia en relación al Tratado INF forman parte de la política antirrusa que promueve la élite política estadounidense.

Europapress: <http://bit.ly/2XpjAsy>

ACUSAN A COREA DEL NORTE DE SECUESTRAR A LA HIJA DE UN EX EMBAJADOR

La hija de Jo Song-gil, ex Embajador de Corea del Norte en Italia, fue supuestamente repatriada contra su voluntad a territorio norcoreano, luego de que, a principios de noviembre pasado, unas semanas antes de que terminara sus funciones como Embajador de Corea del Norte ante Italia, Jo Song-gil y su esposa huyeron de la Embajada, creando sospechas de desertión. Thae Yong-ho, un ex diplomático norcoreano que huyó a Corea del Sur siendo Embajador ante Reino Unido en 2016, dijo que la hija de la pareja estudiaba en Roma y que fue repatriada contra su voluntad antes de reunirse con sus padres. "No puedo decirle públicamente a Jo que venga a Corea del Sur. El castigo que se impone a aquellos cuyos familiares huyeron a Corea del Sur es incomparable con los de las familias que huyen a otros países", añadió el ex Embajador. Los miembros del Movimiento Cinco Estrellas hicieron un llamado al líder del partido y Ministro del Interior, Matteo Salvini, para aclarar el reporte. El Viceministro de Asuntos Exteriores, Manlio Di Stefano, dijo que, de ser confirmado el caso, sería un asunto muy severo y que los responsables "deben pagar". Por lo general, los diplomáticos norcoreanos en el extranjero deben dejar a familiares en su país, como medida para evitar desertiones. Sin embargo, Jo llegó a Roma con su esposa e hijos en mayo de 2015.

The Guardian: <http://bit.ly/2tzshm4>

DECENAS DE CIVILES SALEN DEL ÚLTIMO REDUCTO EN SIRIA CONTROLADO POR EL GRUPO TERRORISTA "ESTADO ISLÁMICO"

Al menos 30 camiones con población civil, en su mayoría mujeres y niños, salieron de la localidad siria de Baghuz, el último reducto del grupo terrorista autodenominado Estado Islámico (EI) al este de Siria. Las Fuerzas de Siria Democrática (FSD), alianza de milicias liderada por los kurdos, no ha confirmado el número de civiles que han dejado la localidad. Del mismo modo, explicaron que iban a separar a mujeres y hombres en diferentes centros de detención. Los hombres estarían en la provincia de Al Hasaka para ser interrogados, mientras que mujeres y menores serán enviados al campamento de Al Hol, situado en la misma región. Según la Oficina de Asuntos Humanitarios de la ONU, al campamento de Al Hol llegan cada día más desplazados, actualmente se

encuentran unas 29,000 personas procedentes de la zona de Hayín, próxima a Baghuz, que huyeron desde finales de 2018. Con respecto a los miembros de la organización terrorista, el pasado lunes, las FSD les dieron un plazo de dos días para rendirse y salir de la localidad.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2SSoBLy>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

JUAN GAIDÓ DENUNCIA ANTE LA ONU AL TRIBUNAL SUPREMO DE JUSTICIA DE VENEZUELA Y A LA FISCALÍA DEL GOBIERNO DE NICOLÁS MADURO

Abogados del Presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela, Juan Guaidó, autoproclamado Presidente Interino de ese país, demandaron este miércoles al Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) de Venezuela y a la Fiscalía del Gobierno de Nicolás Maduro ante un Relator Especial de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Se trata de una "denuncia individual" presentada ante el Relator Especial del Consejo de Derechos Humanos debido a "la falta de independencia e imparcialidad" de las instituciones en cuestión. El abogado Ignacio Álvarez, uno de los integrantes del equipo que interpuso la demanda, explicó que buscan "poner de manifiesto esta nueva violación a los derechos humanos que están haciendo" la Fiscalía y el TSJ, instituciones a las que calificó como "instrumentos al servicio de Nicolás Maduro". La denuncia enumera una serie de decisiones adoptadas por el TSJ desde 2015, entre ellas la declaración de "desacato" contra la Asamblea Nacional, la "omisión del poder Legislativo" y las recientes "medidas cautelares" solicitadas por la Fiscalía que prohíben que Juan Guaidó abandone el país. Asimismo, Ignacio Álvarez señaló que la Fiscalía General "actúa conjuntamente con el Tribunal Supremo y también se ha dedicado a acusar a políticos, a investigar y atropellar a cualquier persona opositora que se perciba como un riesgo para el Gobierno".

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2V8kAiB>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Inés Carrasco Scherer

Investigación y elaboración
David Hernández López
Anna Regina Sevilla Domínguez
Carolina Guadalupe Robles Dávila (Servicio Social)

Febrero de 2019



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>